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Editorial  
Thierry Timmermans et Dominique de Tollenaere 

 

 

Chers amis, 

Ce long confinement n’a pas été un temps de jachère, mais de maturation. Pour chacun de nous et pour 
Fondacio. Dieu est à l’œuvre, comme le dit St Marc (4, 27-28) : que nous dormions ou veillons, nuit et jour, la 
semence germe et croît sans que nous sachions comment. D’elle-même, la terre porte du fruit : d’abord 
l’herbe, puis l’épi, enfin le blé bien formé dans l’épi. 

Il n’empêche que cette période a été marquée par des contrastes violents, mêlant la beauté d’un printemps 
éblouissant, la richesse de nouvelles rencontres à distance, le dévouement de tant de personnes, aux 
difficultés matérielles et psychologiques, à de grandes souffrances supportées dans la solitude. Il y a un 
moment pour tout nous dit l’Ecclésiaste, mais ici les temps se sont mélangés, celui pour engendrer avec celui 
pour mourir, celui pour soigner avec celui pour construire. Seul le temps pour embrasser a dû faire place 
nette au temps pour s’abstenir.  

Cependant, nous avons une certitude et nous sommes animés d’une foi. Toute crise comme toute épreuve 
n’est pas vaine, c'est un lieu de croissance, une source de vie. A nous de voir les changements qui s’offrent à 
nous, à ouvrir nos cœurs à la profondeur des liens, à discerner l’essentiel de ce qui ne l’est pas. 

Sur un plan personnel, le confinement peut être une occasion de redécouvrir l’importance de la prière à la 
maison. N’oublions pas que les premiers chrétiens ont tenu leurs premières réunions eucharistiques dans des 
maisons avant la construction d’églises.  

Dans notre pastorale, nous pouvons déjà réfléchir à un impact sur nos maisonnées et fraternités. Les enjeux 
de ce temps, mais aussi les nouvelles techniques de communication peuvent nous inspirer pour redynamiser 
nos réunions et nos assemblées. 

Pour Fondacio Belgique, le groupe de transition a continué à travailler sur nos grandes priorités. Sans oublier 
nos réflexions sur notre gouvernance, nourries par un conseiller extérieur afin d’obtenir un regard objectif 
sur nos modes de fonctionnement. 

A l’international, plusieurs des responsables en Fondacio ont eu l’occasion de participer au parcours CoVivre, 
grâce communautaire d’immersion dans un nouveau mode de retraite spirituelle. Nous vous relatons dans 
cette lettre cette riche expérience qui nous fait vivre le paradoxe de partir de loin, séparés dans notre 
confinement pour nous retrouver unis et solidaires dans le même Esprit. 
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Nourriture… Formation… Réflexion…  

Le père Raniero Cantalamessa (ofm Cap) est l'assistant ecclésiastique de CHARIS. 
Voici son message pour ce temps de Pentecôte  

Les Actes des apôtres racontent cet épisode de la vie 
de Paul : "La foule s’ameuta contre eux, et les 
stratèges, après avoir fait arracher leurs vêtements, 
ordonnèrent de les battre de verges. Quand ils les 
eurent bien roués de coups, ils les jetèrent en prison, 
en recommandant au geôlier de les garder avec soin... 
Vers minuit, Paul et Silas, en prière, chantaient les 
louanges de Dieu. Tout à coup, il se produisit un si 
violent tremblement de terre que les fondements de la 
prison en furent ébranlés. À l’instant, toutes les portes 
s’ouvrirent, et les liens de tous les prisonniers se 
détachèrent. » (Ac 16, 22-26). 

Avec leurs vêtements lacérés, couverts de coups, les 
entraves aux pieds, Paul et Silas ne prient pas Dieu de 
les secourir, mais ils chantent des hymnes. Quel 
message pour nous en ce moment ! Leur exemple 
nous invite à laisser de côté tout discours sur le 
coronavirus, ou du moins, à ne pas en faire le centre 
de tout. Ne contristons pas l’Esprit Saint en le 
considérant comme moins important (ou moins 
puissant) que le virus. 

En outre, Paul et Silas nous invite à chanter des 
hymnes à Dieu. Ceci peut sembler absurde et difficile 
à accepter, spécialement pour ceux qui expérimentent 
dans leur propre chair les effets dévastateurs de ce 
fléau, mais dans la foi, nous pouvons comprendre que 
c’est possible. Saint Paul proclame que "Tout concourt 
au bien de celui qui aime Dieu" (Rm 8, 28). Tout sans 
rien exclure, donc aussi la pandémie actuelle ! Saint 
Augustin explique la raison profonde de ceci : "Étant 
suprêmement bon, Dieu ne permettrait jamais à un 
mal quelconque d’exister dans ses œuvres s’il n’était 
assez puissant et assez bon pour faire sortir le bien du 
mal lui-même" (Enchir., 11,3). 

Nous ne louons pas Dieu pour le mal qui met 
l’humanité entière à genoux mais parce que nous 
sommes sûrs qu’il saura tirer du bien même de ce 
mal, pour nous et pour le monde. Nous le louons 
parce que nous sommes convaincus que tout concourt 
au bien de ceux qui aiment Dieu, et avant tout, de 
ceux que Dieu aime ! 

J’ai essayé d’identifier quelques-uns des "biens" que 
Dieu est déjà en train de tirer de ce mal :  
- le réveil de l’illusion d’être capables de nous sauver 
par nous-mêmes, 
- le sentiment de solidarité que le mal suscite et qui 
pousse dans certains cas jusqu’à l’héroïsme,  
- le réveil du sentiment religieux, du besoin de prière, 
- l’attention extraordinaire aux gestes et aux paroles 
du pape François, y compris en dehors du monde 
catholique, qui en est un signe. 

Le même saint Paul 
recommandait "En toute chose, 
rendez-grâce" (1 Th 5, 18). 
Louange et action de grâce, doxologie et eucharistie 
sont les deux premiers devoirs de l’homme envers 
Dieu. Le péché fondamental de l’humanité, celui qui, 
selon l’apôtre, est à la source de tout autre péché, est 
le refus de ces deux attitudes.  

En conséquence, l’exact opposé du péché n’est pas la 
vertu, mais la louange ! La louange de Dieu, faite dans 
les circonstances dramatiques actuelles, est la foi 
poussée à son degré le plus haut. Jésus, après avoir 
apaisé la tempête, n’a pas reproché à ses apôtres de 
ne pas l’avoir réveillé ; il leur a reproché de ne pas 
avoir eu assez de foi.  

Dans son livre De la prison à la louange, le pasteur 
Merlin Carothers  ne se limitait pas à recommander 
l’importance de la louange, mais il démontrait – 
Écriture et expérience à la main – sa puissance 
miraculeuse. Les plus grands miracles de l’Esprit Saint 
ne sont pas obtenus en réponse à nos supplications, 
mais en réponse à notre louange. Le miracle le plus 
grand de la louange est celui qui arrive à celui qui la 
pratique, spécialement dans l’épreuve. Cela 
démontre que la grâce a été plus forte que la nature. 

Le miracle de Paul et Silas dans la prison se répète 
dans des circonstances multiples et de manière 
infinie : libération de la maladie, de la dépendance de 
la drogue, d’une condamnation en justice, de la 
disparition, de son propre passé…  

Efforçons-nous donc de noyer le virus dans une mer 
de louange ; opposons la doxologie à la pandémie. 
Unissons-nous à toute l’Église qui, dans le Gloria de la 
messe, proclame : « Nous te louons, nous te 
bénissons, nous t’adorons, nous te glorifions, nous te 
rendons grâce pour ton immense gloire ». Il n’y a 
aucune supplication dans cette prière, seulement de 
la louange ! 

Il y a un chant que je voudrais signaler en raison de 
son actualité. Il a été composé en 1992 par Don Moen: 
Oh, God will make a way 
Where there seems to be no way 
He works in ways we cannot see 
He will make a way for me. 

Une traduction en français pourrait être : 
Dieu ouvrira un chemin 
Là où il ne semble pas y en avoir 
Je ne comprends pas comment et pourquoi 
Mais je sais qu’un chemin s’ouvrira devant moi. 

Pas seulement pour moi, mais pour toute l’humanité. 
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Zoom sur FAMI                                                   Fondacio en Belgique                                                                                  

Pour l’assister dans sa gestion, le Conseil Belgique a mis 
en place il y deux ans une équipe  "FAMI" (Finances, 
Administration, Mécénat, Informatique). 

Constituée de 6 personnes : Christine de Tollenaere, 
Thierry Bossut, Emmanuel van der Straten, Jean-François 
Moens, Yves van Oost et Patrick van der Plancke 
(Coordinateur) elle se réunit une fois par mois pour 
assurer le suivi des dossiers relatifs à ses domaines de 
compétence. 

Voici comment sont réparties les responsabilités:  

 

Thierry 

Au niveau de la Finance, j’élabore un budget annuel 
de fonctionnement, à partir des données fournies par 
les responsables de communauté et de secteur de 
mission. Ce budget est approuvé annuellement par le 
Conseil et l’Assemblée Pastorale.  

J’assure le suivi trimestriel des dépenses / recettes et 
produit le bilan et les comptes de résultats annuels 
ainsi que le lien avec le Secrétariat social pour la 
gestion des salaires. Je suis également responsable de 
la gestion des assurances. J’apporte mes compétences 
informatiques pour la gestion du serveur, la sécurité 
de nos bases de données, ainsi que pour les dons. 

Faire partie de FAMI est pour moi très rassurant car 
nous partageons régulièrement les informations et 
exerçons nos responsabilités dans un esprit collégial. 

 

Christine 

Chargée de la coordination de la recherche de fonds, 
je participe au développement du mécénat et en 
assure le suivi. Ma mission n’est possible que grâce au 
réseau de donateurs et de parrains, via des rencontres 
fraternelles et des soirées-témoignages.  

J’attache beaucoup d’importance à l’aspect pastoral 
de ma tâche et au témoignage qui est la base pour 
une bonne communication. L'invitation au partage 
contribue au déploiement de l’Homme qui cherche à 
trouver sa place dans ce monde pour être fécond et 
créer des relations de croissance et de solidarité. 

 

Emmanuel 

Dans l’équipe FAMI j’assume la responsabilité du 
juridique : tout ce qui touche  la vie sociale de l’asbl 
(Statuts, PV, Mandats, Publications au Moniteur, etc.). 

Je suis également impliqué dans la préparation des 
dossiers et de démarches de mécénat en Belgique et 
pour l’international, (contacts à maintenir, réception 
de dons et de legs, etc.) et ce, en collaboration étroite 
avec Christine. 

 

Yves 

Le groupe FAMI me tient à cœur. De formation 
juridique et intéressé par le droit fiscal, j'ai été 
sensible à des questions comme le legs en duo. Je suis 
Permanent, c'est à dire Chargé de mission salarié par 
Fondacio, avec charge de trouver des personnes qui 
me parrainent. C'est une autre sensibilité que 
j'apporte au groupe FAMI. J’assure également le lien 
avec l'équipe de transition dont je suis un des 
membres.  

 

Jean-François 

C’est un bonheur d’apporter mon expérience 
professionnelle pour les aspects concrets de gestion et 
d'organisation (avantages salariaux, examen des 
bilans, retraites) ainsi que de participer à l’élaboration 
des textes concernant le mécénat, les appels de fonds, 
les documents de présentation de Fondacio, et à 
leur relecture avec un œil "critique". 

En tant que facilitateur RGPD (Règlement Général 
pour la Protection des Données), j’interviens pour la 
rédaction des consignes à l’intention des 
responsables, pour éviter la diffusion à des tiers 
d’informations personnelles sur nos membres et les 
personnes proches de Fondacio. 

 

Patrick 

Ensemble avec Christine nous élaborons l’agenda des 
réunions et les comptes-rendus envoyés à chaque 
membre de l’équipe ainsi qu’au Conseil Belgique. 

 Je vis avec beaucoup de bonheur nos rencontres 
mensuelles (depuis peu sur un mode "virtuel" - Covid 
oblige...) et suis frappé à chaque fois par la richesse et 
de la complémentarité des apports de chacun. C’est 
un vrai plaisir que de travailler en équipe et de 
pouvoir apporter ainsi notre modeste soutien au 
Conseil Belgique dans l’exercice de sa mission globale.
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L’Assemblée de prière a eu lieu mais… confinée !  
Le bon de la situation c’est de développer la créativité. 
Comme on peut être en union de prière où que l’on 
soit, une date, une heure et une trame ont été 
proposés. Cette trame s’inspirait du contenu de 
l’assemblée de prière habituel : Louange-Ecoute de la 
Parole-Prière. Le plus triste est de ne plus chanter 
ensemble… mais grâce à des 
liens internet l’on peut tout de 
même entendre et même 
entonner quelques chants et en 
découvrir de nouveaux !  
Même topo pour le groupe 
d’intercession : à une heure 
donnée, après s’être 
communiqué les prénoms des 
personnes à déposer à Jésus, 
nous prions pour chacune 
d'elles et demandons à l’Esprit-
Saint de nous donner une 
Parole. Les Paroles reçues sont 
ensuite échangées.  

Chez les Seniors 
De Liège : Nous n'avons plus de 
réunion depuis le 21 février. 
Depuis, des offres de temps de 
prière "au même moment" ont été faites à nos 
membres : Chemin de Croix à Rome sur KTO, temps de 
prière Fondacio le lundi 4 mai et l'émission sur Ste 
Thérèse de Lisieux par Stéphane Bern le même soir, la 
série organisée par CHARIS...  
Nos maisonnées ont échangé, par mail et par lettres 
sur des thèmes +/- communs : les personnages du 
Chemin de Croix : que nous disent-ils ? Quelle station 
du chemin de croix me parle et en quoi ? L'Esprit et le 
Veni Creator sur base de textes rassemblés par Michel 
Mertens. C'est difficile par manque d'accès ou de 
familiarité avec internet ou manque d'intérêt...  
Les Grands Aînés ont partagé par courrier sur 
"comment je vis ce temps de confinement ?"  
Si tout cela fût apprécié par les participants, le plus 
important semble être le contact téléphonique qui est 
beaucoup plus un vrai contact, accessible à 
toutes/tous mais est limité à une personne.  

De Bruxelles : Le noyau a proposé, aux dates prévues 
de journée communautaire, un matériau de réflexion.  
- En avril, une réflexion sur le Chemin d'Emmaüs des 
tableaux d'Arcabas avec un exposé du père André 
Fossion, via internet, et une réflexion sur base de 
textes pour ceux que nous joignons par courrier.  
- En mai, un texte du Père Raphael Buyse sur Dieu et la 
pandémie, à réfléchir personnellement et à partager 
par écrit à un petit groupe donné (5 personnes). 
Parallèlement, les responsables de maisonnées 
proposent également des thèmes de réflexion et de 

prière les uns pour les autres.  
Une maisonnée : Ne pouvant pas nous réunir pour 
notre maisonnée du mois de mars, j'ai proposé de 
faire une neuvaine dont le thème était Le Corona 
virus. Chaque jour nous avons prié pour une cause 
différente (les patients, les familles des victimes, le 
corps médical, la recherche pour pouvoir éradiquer 

cette maladie, etc.) 
J'y ai trouvé une force dont je ne 
me croyais pas capable pour 
traverser cette période, et cela 
tient toujours jusqu'ici. C'était 
une neuvaine toute simple : un 
texte de l'évangile, un pater et 3 
Ave. C'était une façon de nous 
rassembler dans une même 
démarche. 

Du Brabant Wallon : il a été 
proposé à chacun d'écrire son 
vécu dans cette période 
exceptionnelle, d'abord pour soi, 
et pour pouvoir le partager par 
mail ou par téléphone. 
Les bonheurs : Un autre rythme 
de vie, être chez soi, pas de 
déplacement, pas de stress, vivre 

l'instant présent, chercher l'essentiel, un chemin 
spirituel plus intense - Le pape François dont la messe 
journalière est appréciée par beaucoup avec ses 
homélies simples et profondes, mentionnant un point 
à méditer pendant la journée - Apparition d'une 
nouvelle solidarité, la gentillesse des voisins et des 
personnes ... 
Les difficultés : Trop de solitude - Vivre un deuil dans le 
confinement -Ne pas pouvoir serrer dans les bras ceux 
que l'on aime. 

Une frat par temps de confinement 
Nous commençons à bien nous connaître, à force de 
nous partager notre essentiel et de nous garder 
mutuellement dans la prière. Nous avions récemment 
reçu chacun un livre qui avait touché l'une de nous. 
Nous avions un chouette projet, de passer ensemble 
un weekend à la mer... Mais le confinement n'a pas 
arrêté la dynamique de nos liens et ne nous empêche 
pas de nous garder attentifs les uns aux autres. Il y a 
eu un déménagement, auquel nous n'avons pas pu 
participer. Et surtout, deux de nos membres ont eu 
des proches atteints par le virus, dont l'un nous a 
hélas quittés. C'est vraiment dur de ne pouvoir 
soutenir par notre présence un membre 
douloureusement touché. Mais la confiance ressentie 
entre nous est agissante, même de loin. Et nous 
aurons grand plaisir à nous retrouver !  
Seigneur, bénis nos frats, et donne leur une fécondité 
en ce temps de confinement !  
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Témoignage d'un rescapé 
22 mars, je commence à grelotter. Mes premiers 
symptômes apparaissent. Je suis cloué au lit. Anne-
Françoise mon épouse est sur tous les fronts et passe 
ses nuits sur le canapé du salon. 2 avril, mon 
épuisement est très avancé et j’ai la sensation de 
manquer d’air. Après un au revoir à la famille, j’arrive 
dans un hôpital en forte activité. Je suis mis sous 
oxygène. J’ai de suite la sensation qu’un ruisseau 
d’eau froide coule doucement dans ma gorge. Cet air 
pur me fait beaucoup de bien. Une infirmière me dit 
que l’image de mes poumons ne laisse que peu de 
doute. Le médecin confirme. 

Certains patients autour de moi semblent bien plus 
touchés. Je me concentre sur ma respiration et sur cet 
air frais qui ruisselle en moi. Je communique avec mon 
épouse qui fait le lien avec les enfants toujours 
calmement. Elle m’impressionne. Le réseau de la 
famille, des amis et des collègues de travail est très 
actif. La force de la prière n’est pas un secret pour moi 
mais là je mesure combien je me sens porté et apaisé 
dans ces moments de souffrance. 

Retour à la maison. Je suis en voie de guérison mais 
dois rester confiné quinze jours. Après un mois, je 
reprends le travail. Je ne me suis jamais senti en 
danger de mort. Pour autant, j’éprouve la fragilité de 
la vie. Nous devons nous battre pour la préserver. 
M’en remettre à ceux qui prennent soin de moi car je 
ne maîtrise rien. Ce combat que mènent les personnes 
qui me soignent, leur humanité et leur 
professionnalisme font naître en moi un profond 
respect et une immense gratitude.           Cyril Becquart 

Vivre une Frat-Couples par internet… 
Ça ne m’emballait pas du tout au départ, mais nous 
voir par l’écran interposé et être vrai et dans notre 
communication m’a enlevé toute appréhension. Nous, 
3 couples, nous sommes donné quelques 
nouvelles avant d’offrir notre soirée au Seigneur. Puis 
un temps de réflexion pour pouvoir nous partager, 
d’abord en couple (en coupant la caméra et le micro), 
comment chacun nous vivions cette période, 
personnellement, professionnellement, en famille 
et en disant le bon, les difficultés et ce qui nous aide. 
Nous clôturons ce temps par un moment de prière où 
nous nous portons les uns les autres. Etonnamment, 
ce confinement nous a rapprochés !  

Art & beauté 
Cette année nous avons choisi d’"avancer en eau 
profonde et de jeter nos filets", et avons ainsi 
expérimenté des chemins nouveaux (comme 
l’expression scénique), avec étonnement, joie, peurs, 
fragilités. La pandémie nous a donné de continuer sur 
cette voie avec confiance, grâce à des partages 

interpersonnels et à quelques vidéo-conférences. 
Quel bonheur d’échanger ce que nous devenons et sur 
les thèmes proposés : ‘Quels changements pour notre 
vie ?’, ‘Pour la Gloire de Dieu et le Salut du monde’, la 
gloire en hébreu n’étant pas la renommée, mais le 
poids, la valeur réelle ; le salut ayant  la même 
étymologie que la santé. Avec chaque fois l’apport 

artistique bien sûr.   

La Fraternité-Solidarité 
Durant ce temps très particulier où chacun se retrouve 
devant l’essentiel et pour parfois solitaire, la nécessité 
de garder des liens malgré l’impossibilité de se réunir 
est vite devenu une évidence. Nous avons d’abord 
utilisé l’email pour se donner des nouvelles les uns des 
autres, mais comme certain n’y ont pas accès, le 
téléphone reste un 
moyen privilégié 
pour passer du 
temps ensemble. 
La prière est bien 
sur une constante 
et les intentions, 
des uns et des 
autres, partagées 
pour que chacun 
puisse être en 
communion avec chaque membre de la Fraternité.  
Nous nous sentons proches et solidaires et 
évidemment impatients de pouvoir nous retrouver!  

IFFE, l'Institut de Formation de Fondacio  
Le voyage au Togo, point culminant du parcours 
Tremplin 2020, a dû être remplacé par un voyage 
intérieur, ponctué d’ateliers en vidéoconférence, 
d'écriture personnelle, d’accompagnements 
hebdomadaires et d’échanges en groupe. Chacun a pu 
continuer à avancer, en affrontant ses peurs, en 
partageant ses doutes, en communiquant sa 
satisfaction de traverser de telles difficultés... Le 18 
mai, les jeunes se sont retrouvés en chair et en os 
pour vivre six semaines d’un parcours inédit, réajusté 
sur mesure pour eux. 

Bernadette Mols 

© DR 
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Une année de transition au vent de l’Esprit-Saint 

L’Esprit souffle où Il veut. Mais Il souffle aussi comme Il veut. Et Il a bien décoiffé ces derniers mois 

l’Équipe de transition, conduisant Fondacio Belgique en plein vent.  

 

Première bourrasque, la consultation du printemps 

2019. Elle nous a rappelé  la chance d’avoir été guidés 

par une longue lignée de responsables animés d’un 

profond sens pastoral : Patrick, Charles, Madeleine, 

Yann, Catherine, Béatrice. Mais nous a aussi fait 

comprendre de ne plus tout attendre d’une personne 

individuelle, de vivre notre collégialité jusqu’à la tête 

de notre communauté.  

Cette nouvelle gouvernance demande un bilan plus 

large. C’est donc par un diagnostic de tout ce qui va 

bien et moins bien en Fondacio Belgique que nous 

avons commencé notre année, lors de l’Assemblée 

Pastorale de septembre 2019. Il en ressort que la 

fécondité de Fondacio ne va pas sans lourdeur 

d’organisation, le climat de bienveillance entre nous 

portant en germe une difficulté à s’ouvrir sur le 

monde. 

Nous avons senti, lors de l’AP de novembre, l’appel à 

écouter les attentes de notre société et lancé notre 

étape Estafette. Démarche invitant à rencontrer des 

personnes extérieures à Fondacio, en particulier des 

jeunes, afin de les interroger sur leurs aspirations 

profondes. On constate alors des défis similaires dans 

nombre de mouvements chrétiens ; nous aurions 

beaucoup à gagner à nouer des partenariats. 

Puis début 2020, l’Esprit a soufflé d’une nouvelle 

manière inattendue. L’administration communale de 

Schaerbeek instaurant le parking payant, nous nous 

sommes d’abord focalisés sur les conséquences 

matérielles avant de percevoir une interpellation plus 

profonde. Notre Maison est un beau cadeau, un lieu 

où nous nous sentons bien. Mais est-ce cela qu’il nous 

faut aujourd’hui ? Pour collaborer avec d’autres, nous 

ouvrir, être plus proche de IFFE et attirer des jeunes, 

aider à construire notre "Maison commune" dans le 

sens de Laudato Si, le lieu de nos activités doit 

rayonner notre mission. Beau champ de discernement 

à faire ensemble en Fondacio, à l’écoute de l’Esprit. 

Et puis la pandémie 

du Covid 19 est venue 

comme une rafale où 

nous devons être à 

l’affut des sautes de 

vents. Nous nourrir 

de ce qui a été vécu 

et expérimenté par vous en Fondacio lors de la 

période du confinement. Se faire aider par d’autres 

dans notre réflexion sur la gouvernance. 

L’Équipe de Transition a donc fait appel à Eric Theunis, 

conseiller en organisation d’entreprises et d’asbl. Il 

connait Fondacio par IFFE, notre institut de formation 

à Louvain la Neuve, dont il est un des administrateurs. 

Nous ne lui demandons pas de travailler sur nos 

missions ou notre vision. Mais, par son expérience et 

un regard extérieur, de nous aider à faire émerger de 

nouveaux modes de fonctionnement.  

Quelques pistes préliminaires:  

- Fondacio gagnerait à mieux séparer les tâches 

opérationnelles, les mesures de gouvernance et les 

impulsions pastorales. Enjeux, processus de décision 

et modes de délégation y sont différents. Une 

distinction plus claire permettrait des réunions plus 

courtes, des actions plus efficaces, des engagements 

plus stimulants ; 

- Le grand souci d’aider chacun à rejoindre son moi 

authentique doit être mis à profit pour développer un 

nous performant. Que chacun identifie ses forces et 

talents, ses goûts aussi, pour mieux répartir entre 

nous les actions à entreprendre. Dans nos 

engagements, soyons soucieux de préserver un bon 

équilibre entre donner et recevoir. Qu’ainsi, nous 

stimulions l’interdépendance pour assumer les 

responsabilités en binôme ou trinôme, à tous niveaux 

jusqu’à, peut-être, la responsabilité de pays ; 

- Les réflexions de l’Équipe de Transition et/ou d’un 

futur Conseil Belgique devront à la fois inspirer et se 

nourrir de ce qui se vit dans l’ensemble de Fondacio, 

en une extension par cercles pour se propager à 

l’Assemblée pastorale, l’équipe FAMI et les différents 

axes et communautés.  

Le chantier est vaste. Oui, l’Équipe de Transition 

s’engage à clôturer cette année en proposant des 

orientations plus explicites. Mais non, la réflexion ne 

sera pas finalisée ; elle devra se poursuivre, sans 

doute selon d’autres modalités. Et trois fois oui, le 

souffle de l’Esprit nous restera bien nécessaire. 

Anne-Françoise, Béatrice, Dominique, Isabelle, 

Kathleen, Régine, Thierry, Yves. 
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 Fondacio dans le Monde  
Du CoVid à CoVivre 

De ce temps de retrait et de confinement, 
Fondacio a voulu faire un temps de 
retraite et d’ouverture pour accueillir 
profondément ce qui nous arrive, lire les 
signes des temps et voir ce que Dieu nous 
montre comme passage pour un CoVivre. 

 

L’intuition 

Au cœur de cette crise mondiale, Fondacio mesure la 
force de constituer une communauté une et 
diversifiée et la chance de pouvoir être en lien même 
par écrans interposés. Profiter de ces moyens de 
connexions pour partager un temps d’ouverture est 
alors apparu comme une évidence. Le parcours 
CoVivre a permis aux responsables de vivre une 
retraite spirituelle, internationale, personnelle et 
communautaire afin d’approfondir leur vocation et 
d’être ferment d’espérance pour le monde. 

Être ferments d’espérance, c’est construire des 
alliances avec d’autres pour reconnecter l’Homme à 
sa soif d’infini et à la conscience de ses propres 
limites, servir l’humanité et sauvegarder la Maison 
commune pour les générations futures. Nous devons 
avancer avec humilité : renoncer au confort de nos 
habitudes nous demande de lâcher prise. Mais notre 
foi nous conforte. Nous ne sommes pas seuls dans 
cette traversée.  

En pratique, le parcours CoVivre c'était : 

 une retraite spirituelle internationale mise en 
place en quelques jours à peine et menée 
exclusivement par contacts virtuels entre les 
fêtes de Pâques et de Pentecôte. 

 une invitation lancée aux membres de 
Conseils de pays et à leurs collaborateurs, en 
particulier les jeunes. 

 200 inscrits, de 23 pays, dont 16 belges. 

 25 petits groupes constitués par langue - 
anglais, espagnol et français – composés d’au 
moins trois nationalités différentes sous la 
houlette d’un facilitateur, parmi ceux-ci 3 
belges. 

 Pour chaque groupe, trois "Conversations 
spirituelles" via internet comprenant chacune 
un temps de méditation personnelle autour 
de quelques passages de la Bible, suivi d’un 
dialogue intérieur avec l’Esprit Saint, puis d’un 
partage en groupe pour accueillir la parole de 
chacun et se laisser interpeller par cette mise 
en commun. 

 deux moments communautaires : le 8 mai, 
une rencontre (dans les mêmes conditions) 
entre les facilitateurs, le Conseil élargi et les 
responsables de pays, pour faite le point sur 
l’action de l’Esprit au cœur de cette retraite ; 
le 30 mai, trois réunions de clôture (une par 
langue) ouvertes à tout Fondacio pour 
accueillir l’élan suscité par ce parcours et en 
remettre les fruits au Seigneur. 

Témoignages des facilitateurs belges  

Isabelle Deckmyn : 
Le Parcours CoVivre est 
une révélation de la 
richesse de notre famille 
spirituelle, interculturelle 
et intergénérationnelle. 
Nous avons tous 
beaucoup "de goût", de 
joie, à nous retrouver à 
chaque Conversation 
Spirituelle en vidéo-
conférence.  
Nous mettre ensemble à 
l’écoute de l'Esprit autour de notre amour commun 
du Christ qui nous rassemble. Chacun arrive avec sa 
sensibilité et les couleurs de son vécu quotidien selon 
son pays et sa culture ! À poursuivre au-delà de la 
Pentecôte. 
 

Emmanuel van der Straten : 
En trois rencontres nous avons tissé des liens plus 
profonds qu’avec bien d’autres amis. La méthode des 
« Conversations spirituelles » n’y est pas pour rien. 
Sans nous encombrer de longs partages, nous allons 
droit à l’essentiel, en nous écoutant vraiment. L’Esprit 
circule, ouvre des portes, rebondit. Nous le 
reconnaissons dans tel partage qui nous touche, dans 
l’expression d’un participant. Nous expérimentons 
que l’Amour de Dieu rend l’impossible possible, tel un 
germe qui soulève la Terre. 
Comme lors de l'annonce du Royaume : « Il germe 
déjà, ne le voyez-vous pas ? » 

 



Carnet de famille  

Noces d'Or 
Le 25 avril, Marie-Jo et Jean-François Moens, couple accompagnateur en Fondacio 
 

Passages en Dieu 

Le 3 mai, Marc Theunis, frère de Monique membre des Frats.  
Le 2 mai, Janine Vander Borght, mamy d'Emeline des Jeunes de Fondacio 
Le 11 avril, Vincent Morelle membre des Séniors du Brabant wallon 
Le 6 avril, Serge Thibaut, ancien membre de Fondacio (CCN) 
Le 21 mars, Christian Geelhand, papa de Christine Desclée (service de l’envoi de la Lettre) 
Le 18 mars, Myriam Jacquet, ancienne des Aînés de fondacio 
Le 15 mars, Sabine de Lovinfosse, maman de Pierre membre de Couples et familles 
Le 1er mars, Hervé Dallemagne, papa de Damien et grand-père de Augustin, Maxime et Cyprien, jeunes et 
animateurs Fondacio Jeunes 
Le 22 février, Nicole Brunelle, sœur d’Anne Brunelle d’Art&Beauté 
Le 15 février, Marie-Thérèse Sohet, maman de François membre des Frats-couples 
Le 3 février, Léon Raucent, ancien membre de la communauté du Brabant wallon 
Le 31 décembre, Marie-Madeleine de Ghellinck, maman de Marie des Séniors du Brabant wallon 
 
Xavier et Odette Morel ont quitté la Petite Cense 
Nouvelle adresse: 10 avenue Baron d’Huart Bte 4, 1150 Bruxelles - 02 437 35 80 - GSM et mails inchangés 

Fondacio Belgique, asbl Rue des Mimosas, 64 à 1030 Bruxelles - 02 241 33 57 - belgium@fondacio.be  -  www.fondacio.be     
Responsable de la communication : Sabine de Heaulme  belgium@fondacio.be 
Compte de Fondacio : BE16 3100 6848 0874  
Pour tout don, exonération fiscale possible à partir de 40€ par Caritas Secours Francophone  
Compte : IBAN BE14 3100 7989 8683, avec la mention « 732117 FONDACIO », en MAJUSCULES.  

Seigneur enseigne-nous 
À ranimer 
D’un souffle sur nos cendres 
Ton Orient 
 
Seigneur enseigne-nous 
À consumer notre attente 
Pour tirer d’elle 
L’aube qui nous attend 
 
 
 
          

Seigneur enseigne-nous 
À t’écouter 
Toi qui nous viens aux lèvres 
Quand nous prions 
Seigneur enseigne-nous 
À te nommer Notre Père 
Une prière 
Ayant le goût du pain 
 
Une prière 
Qui soit notre maison 
 
           Pierre Emmanuel 
                          

Seigneur enseigne-nous 
À te parler 
Le feu soit notre langue 
Face à la nuit 
 
Seigneur enseigne nous 
À soutenir ton silence 
Quand rôde l’ombre 
Et que le feu faiblit 

Prière  

mailto:belgium@fondacio.be

